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通 过 体 育 基
础设施建设、教练
员援教培训、运动
员交流等方式，中
国 与 拉 丁 美 洲 和
加 勒 比 地 区 建 立
了 多 层 次 的 体 育
交流与合作，不仅
促 进 了 中 拉 双 方
竞 技 体 育 水 平 的
提升，也推动了双
方 的 文 化 交 流 和
民心相通。
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图①：哥斯达黎加国家体育场。 中国驻哥斯达黎加大使馆供图   
图②：7 月 31 日，在巴黎奥运会女子自由式小轮车公园赛决赛中，

邓雅文（右）获得冠军后与丹尼尔·德尔斯（中）合影。

新华社记者   李一博摄   
图③：马进（左）与奥斯马尔·奥尔维拉合影。 马   进供图   
图④：格林纳达国家田径场和国家板球场。   张学富摄   

加勒比海东南部岛国格林纳达，首都圣乔治北

侧坐落着由中国企业援建的格林纳达国家田径场和

国家板球场。背靠郁郁葱葱的山林、面朝辽阔大海，

两座场馆不仅满足承建国际赛事的要求，还是格林

纳达狂欢节等文娱活动的举办地。不少格林纳达当

地民众在网上这样评价这两座场馆：“加勒比地区最

好的体育场馆之一”“一个与朋友和家人享受运动和

各种聚会的好地方”。

2004 年，格林纳达国家田径场和国家板球场受

飓风影响损毁严重。在中国援助下，两座体育场馆

先后重建。国家板球场于 2007 年 2 月实现交付，并

在当年成功举办板球世界杯，是目前格林纳达规模

最大的体育场馆。2015 年，由中国建筑集团有限公

司承建的国家田径场援助项目顺利竣工，建筑面积

超过 1.16 万平方米，配备 7000 个观众席，获得国际

田联一级认证证书，成为格林纳达功能齐全、能够举

办国家级赛事的现代化田径场馆。

重建后的国家田径场以格林纳达著名短跑运动

员基拉尼·詹姆斯命名。这位世界田径锦标赛传奇

人物曾在 2012 年伦敦奥运会上获得男子 400 米冠

军，为格林纳达夺得了历史上第一枚奥运奖牌。在

国家田径场的开馆和交接仪式上，詹姆斯和他的教

练哈维·格兰斯受邀出席仪式。看到田径场里坐满

欢乐的人群，格兰斯激动地表示：“这是我第一次看

到这个场馆满负荷正常运转！中国人民所做的一切

给我留下了深刻印象。”

2024 年巴黎奥运会，格林纳达在田径项目中获

得 2 枚铜牌。该国国家体育场管理局办公室经理乔

伊斯·詹姆斯对记者表示：“得益于中国的帮助，格林

纳达拥有了世界一流的体育设施。在此训练和比

赛，帮助更多运动员在比赛中拥有出色表现。”

2020 年开始，中国政府开展了为期 3 年的援格林

纳达国家田径场技术援助项目，中国建筑专家组在对

国家田径场进行设备更新、技术维护的同时，也对当地

管理和技术人员进行培训。今年 2 月，由上海宝冶集

团有限公司承担的国家板球场维修项目正式开工，展

开场馆的钢结构工程、给排水消防系统、装修工程等修

复或更换工作。乔伊斯·詹姆斯表示：“中国提供的维

修、技术援助及相关培训对格林纳达体育场馆的整体

维护至关重要，将增强设备和场馆的整体可持续性。”

格林纳达国家田径场和国家板球场——

“帮助更多运动员在比赛中拥有出色表现”
本报记者   时元皓

初冬，四川省水上运动管理中心小轮车训练基

地是一片热火朝天的景象。

转体、加速、空翻……当中国自由式小轮车队委

内瑞拉籍教练丹尼尔·德尔斯示范一组令人眼花缭

乱的动作后，围观的中国国家队队员发出热烈欢

呼。在过去一年多的时间里，这是场馆里的“保留节

目”。每一次，德尔斯总能玩出新花样。

在自由式小轮车领域，今年 39 岁的德尔斯闻名

遐 迩 ，拥 有 20 多 年“ 车 龄 ”的 他 以 技 巧 出 众 著 称 。

2020 年东京奥运会上，他在男子自由式小轮车公园

赛中夺得一枚银牌。

在中国自由式小轮车运动发展过程中，德尔斯发

挥了重要作用。2023 年，他开始执教中国队，此后的

一年多时间里，他帮助多名中国运动员取得巨大进步。

在 2024年巴黎奥运会上，中国队选手邓雅文历史性地

夺得一枚女子自由式小轮车公园赛冠军。这是中国运

动员第一次参加这个项目的奥运会比赛。

在中国，自由式小轮车运动仍然是一个相对新颖

的运动项目。德尔斯说，接受中国队执教邀请，是因为

他看到中国队对于小轮车项目发展有着清晰规划和明

确目标，也看到了中国人对小轮车文化的喜爱。他认

为，邓雅文夺得奥运金牌将进一步推动这个项目在中

国的普及，小轮车运动在中国的发展前景非常广阔。

说起教练德尔斯，邓雅文总是充满感激，她对记

者表示：“德尔斯有着丰富的比赛经验，可以指导我

们比赛的时候应该做什么，如何准确完成动作，让我

们少走很多弯路。”自由式小轮车世界冠军、美国选

手汉娜·罗伯茨认为，如今中国女子选手已在这项运

动中占据重要地位，总能奉献出“现象级”比赛，“我

特别喜欢看中国队的比赛！”

德尔斯说，培养一位出色的小轮车选手殊为不

易。“我非常喜欢教练员这份工作。中国车手很有竞争

力，我希望通过我的努力提升中国年轻选手的水平。”

中国自行车运动协会副秘书长熊鑫表示：“德尔

斯与中国小轮车项目的成功合作，将促进中国同拉

美国家间在体育训练、技术和资源共享方面的合

作。通过持续的交流合作，双方在竞技体育领域共

同取得进步。”

开朗的性格让德尔斯在中国收获了很多朋友。

他在中文社交媒体注册了账号，经常分享自己与队

员的训练场景。在一些镜头里，他努力练习普通

话。他还爱吃中国的美食，尤其是北方的面食，“中

国有着悠久的历史和灿烂的文化，中国人民也

非常友善，我非常喜欢在这里的生活。”谈

起未来，他说：“我想长期在中国队执

教 。 希 望 在 帮 助 中 国 小 轮 车

女 队 巩 固 优 势 的 同 时 ，

也帮助男队更快

成长。”

中国自由式小轮车队委内瑞拉籍教练丹尼尔·德尔斯——

“中国车手很有竞争力”
本报记者   王   亮

今年 8 月 8 日，在巴黎奥

运会跳水项目男子 3 米板决

赛中，墨西哥选手奥斯马尔·

奥尔维拉获得铜牌。作为一

路陪伴他走到奥运会的跳水

教练，我感到与有荣焉。

我在墨西哥当跳水教练

的故事 ，要从 21 年前说起 。

当时，我跟随中国教练团来

到墨西哥援助执教。我的个

性干练爽利，做事风风火火，

而墨西哥人性格悠闲，崇尚

惬意的慢节奏文化。初到墨

西哥，我被分配到蒙特雷集

中训练营地。那里蚊虫多、

天气热，但比起气候、饮食的

不适应，对我而言最大的挑

战是如何用当地运动员能够

接受的方式开展工作。

把中国的教学方式直接

搬到墨西哥来，明显是行不

通的。在训练中，我改变了

以往只强调“苦练”的思路，

努 力 寻 找 让 运 动 员 感 到 快

乐、能够激发他们主动性的

训练方式。虽然我的西班牙

语不是很流利，但仍然努力

去了解墨西哥孩子的思维方

式。比如在训练后增加一些

娱乐活动；遇到运动员生日，

我 也 会 张 罗 着 庆 祝 …… 就

这样，我和墨西哥队员们一

步步拉近了距离，他们亲切地喊我“马妈妈”。

许多墨西哥跳水的好苗子慕名而来，譬如后

来被称为墨西哥“跳水公主”的国宝级运动员保

拉·埃斯皮诺萨。我根据她的体型体质，帮她设

计动作和训练模式，带着她认真练习，发现她的

动作细节有偏差时，帮她纠正，让她充分发挥自

己的特长。功夫不负有心人，在 2008 年北京奥

运会上，埃斯皮诺萨获得十米跳台铜牌，创造了

当时墨西哥跳水项目的最好成绩。2011 年，埃

斯皮诺萨和队友们包揽了泛美运动会跳水项目

全部 8 块金牌。

近年来，墨西哥国家跳水队成绩稳定，年

轻力量快速崛起，让我倍感欣慰和自豪。至今

我已带过 60 多名墨西哥跳水运动员。墨西哥

媒体曾做过统计，在我的帮助下，墨西哥国家

跳水队在各项国际比赛中摘得 240 多块奖牌。

2012 年 墨 西 哥 政 府 授 予 我“ 阿 兹 特 克 雄 鹰 勋

章”，表彰我为墨中体育文化交流所作的突出贡

献。这是墨西哥政府授予外国人的最高荣誉，

我是第一位获得该荣誉的中国体育人。

奥林匹克运动承载着人类对和平、团结、进

步的美好追求。中国教练赴墨西哥执教，既促

进了当地体育运动的发展，又增进了两国间的

友谊。在墨西哥国家跳水队执教的经历也让我

学到许多，比如墨西哥人快乐达观的人生态度。

未来，我将继续努力，进一步促进中墨体育合作，

帮助运动员在国际大赛中取得更多好成绩。

（作者为墨西哥国家跳水队中国教练、中国援助

墨西哥体育教练团团长，本报记者张博岚采访整理）
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哥斯达黎加国家体育场坐落在首都圣何塞西北

角的萨瓦纳公园内，因其外形酷似两片迎风招展的

白帆，被当地人亲切地称为“海之帆”。体育场造型

新颖，运用哥斯达黎加国旗的红、蓝、白三色，将哥斯

达黎加国徽上海浪、帆船、火山等元素融为一体。

在国家体育场建成之前，圣何塞只有一座建于

20 世纪 40 年代的旧体育馆。经过原址重建，原有

1.3 万个座位的旧体育馆变成可容纳 3.5 万人的国家

体育场，占地面积 10 万平方米、总建筑面积 3.4 万平

方米。2011 年，国家体育场正式投入使用。

从设计到施工，中南建筑设计院等中国企业参

与哥斯达黎加国家体育场的重建。中南建筑设计院

负责体育场设计的李钫介绍，尊重自然、追求和谐是

哥斯达黎加国家体育场设计方案的出发点。作为哥

斯达黎加最著名的体育建筑之一，国家体育场也被

誉为“中拉体育合作的成功典范”。

“这座体育场不仅是我们的体育中心，也是大都

市地区开展文化和商业活动的重要场所。”哥斯达黎加

体育部长莫拉表示，“体育馆的建成为我们举办重大体

育赛事提供了条件，让哥斯达黎加人民多年的体育梦

想得以实现，也为国家体育事业发展打下坚实基础。”

国家体育场管理委员会总经理戴安娜表示，得

益于中国先进的工程技术和设计理念，国家体育场

具备了承办大规模国际赛事的能力。截至目前，国

家体育场承办了中美洲运动会、国际足联 U—20 女

子世界杯等国际赛事，是“哥斯达黎加体育事业发展

重要瞬间的见证者。”

2021 年 9 月，在中国企业的帮助下，国家体育场

完成了消防、监控、应急电源等系统升级改造。此次

升级改造极大地提高了体育场日常使用便捷程度，为

当地民众开展文体活动提供了更好的保障。无论是

观看足球比赛，还是参加大型音乐会，这座体育场已

经融入许多哥斯达黎加人的日常生活。哥斯达黎加

作家埃尔南德斯十分喜爱到这里观看足球比赛，“能

够在如此现代化的体育场里为哥斯达黎加国家队加

油助威，见证他们在赛场上获胜，真是一种美好的体

验。在这里，能够感受到哥中之间深厚的友谊。”

埃尔南德斯也是国家体育场施工协调员。工程

结束后，他写了一本书《哥斯达黎加的中国故事：国

家体育场的建设》。书中详细描述了中国帮助哥斯

达黎加建造国家体育场的过程，“我目睹了中国工作

人员如何克服施工难度高、语言不通、工期紧张等困

难，出色地完成了体育场的建设。感谢中国朋友的

帮助！”

哥斯达黎加国家体育场——

“体育事业发展重要瞬间的见证者”
本报记者   陈海琪
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